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“
一语双文

”
违背国家现行语言文字

工 作 方 针 政 策

本刊编辑部

我编辑部在本期全文转载了《语文与信息 》�����年 �� 月
，

第 �期�关于
“
国家语委召开全

委干部动员大会
”
的报道

�《高举语文现代化旗帜
，

继续推动文字改革工作 》 。

据此文报道
，

国家

语言文字工作委员会某些负责人说
�“
我们的基本设想是

�

实现规范汉字和汉语拼音的
‘

一语双

文
’

的制度
。 ”
这里所谓实现

“
一语双文

”
制度的言论

，

把
“
汉语拼音

”
作为文字制度实行

，

从根本

上背离了以江泽民同志为核心的党中央关于语言文字工作的方针
、

路线
，

也十分明显地背离了

中华人民共和国宪法
。

对此关系到中华民族文化继承发展的大局的原则问题
，

我们不能不表明

自己的观点和立场
。

众所周知
，
����年 �月 �� 日第一届全国人民代表大会第五次会议批准的 《汉语拼音方

案 》不是
“
汉语拼音文字方案

” 。

这一方案起草者原拟作为
“
拼音文字方案

”
提交大会的

，

但是

第一届全国人民代表大会第五次会议做出了庄严的历史性的决定
，

对其作为
“
文字

”
方案予以

明确的否定
。

周恩来总理在 ����年 �月 �� 日所作的《当前文字改革的任务 》的报告中明确指

出
� “
应该说清楚

，

汉语拼音方案是用来为汉字注音和推广普通话的
，

它并不是用来代替汉字的

拼音文字
。 ”
全国人民代表大会的重要决定和周恩来的讲话有力地遏制了以拼音文字取代汉字

为最终 目标的汉字拉丁化运动
，

对捍卫和弘扬中华民族灿烂文化的最主要的载体一一汉字
，

起

到了决定性的作用
。

全国人民代表大会第五次会议的决定使中华民族避免了一场文字动乱
，

避

免了汉字的一场巨大的浩劫和灾难
，

完全符合中华民族的最根本的利益
，

完全符合最广大人民

群众的意愿
。

历史和人民将永远铭记这一英明决定的伟大的历史性的功绩
。

《中华人民共和国宪法 》庄严指出
�“
中华人民共和国全国人民代表大会是最高国家权力机

关
” ， “
一切法律

、

行政法规和地方性法规都不得同宪法相抵触
” ， “
一切国家机关和武装力量

，

各

政党和各社会团体
、

各企业组织都必须遵守宪法和法律
。

一切违反宪法和法律的行为
，

必须予

以追究
。 ”
我们认为

，

遵照 《中华人民共和国宪法 》 ，

作为最高国家权力机关全国人民代表大会通过

的决定
，

任何国家机关都只有执行的义务
，

而没有违反的待权
。 《中华人民共和国宪法 》规定

� “
各

民族都有使用和发展自己的语言文字的自由
” 。

作为政府机关的国家语言文字工作委员会的某些

负责人无权擅自改变我们中华民族的语言文字制度
。

国家语言文字工作委员会某些负责人公然

带头宣扬违背全国人民代表大会决定的言论
，

是违背宪法的
，

是我们绝对不能容忍的
。

汉字是中华民族智慧的结晶
，

汉字是世界上最优秀的文字之一
，

中华民族璀璨文化的形成

和发展得益于汉字
，

汉字是中华民族团结统一的纽带
。

以江泽民同志为核心的党中央一直十分

关心文字工作
�

江泽民同志于 ����年 �� 月 �� 日代表党中央对语言文字工作做出了重要指



示
�“
要继续贯彻国家现行的语言文字工作方针政策

，

汉字简化的方向不能改变
。

各种印刷品
、

宣传品尤应坚持使用简化字
。

海峡两岸的汉字
，

当前可维持现状
，

一些不同的看法可以留待将

来去讨论
。

书法是一种艺术
，

写繁体字
，

还是写简化字
，

应尊重作者的风格和习惯
，

可以悉听尊

便
。 ”
江泽民同志的讲话全面地

、

正确地阐明了当前我们党和国家的语言文字工作的方针政策
，

全面地
、

正确地阐明汉字应用的科学规范
，

澄清了国家语委会个别负责人制造的把正确应用汉

字繁体字等同于
“
和平演变

” ，

等同于应用
“
不规范字

”
的错误理论

，

对于我国文化事业的健康发

展和促进祖国统一大业的实现具有极其重大的现实意义和历史意义
。

国家语言文字工作委员会某些负责人对江泽民同志关于语言文字工作的指示采取了公开

抵制的错误立场和态度
。

江泽民同志指出
� “
海峡两岸的汉字

，

当前可维持现状
。 ”
这是尊重汉字

的科学性
、

民族性
、

继承性
，

坚决贯彻执行第一届全国人民代表大会第五次会议决定的正确的

方针
。

在大陆
，

汉字
“
当前可维持现状

”
就是不能搞

“
一语双文

”
的文字制度

，

国家语委会某些负

责人宣扬实行
“
一语双文

”
的制度就是破坏我国现行文字制度的现状

，

掀起一场新的文字动乱
，

从根本上破坏我国文字制度的规范化
，

不仅违背了宪法
，

也公然无视江泽民同志代表党和国家

对语言文字工作的指示
，

这是党纪国法所绝对不能容许的
。

在台湾
，

汉字
“
当前可维持现状

”
就

是不改变台湾应用繁体字的现状
，

这是尊重历史
，

尊重台湾人民的文化习惯
，

有利于实现祖国

统一的正确的方针政策
。

但是
，

国家语委会某些负责人擅自提出改变台湾的文字应用现状的
“
向大陆看齐

”
论

，

公然对抗以江泽民同志为核心的党中央关于
“
维持现状

”
这一促进祖国统一

大业实现的正确的方针政策
。

江泽民同志指出
�“
书法是一种艺术

，

写繁体字
，

还是简化字应尊

重作者的风格和习惯
，

可以悉听尊便
。 ”
这一重要的方针政策

，

纠正了国家语委会某些负责人把

正确写繁体字等同于写不规范字的错误理论
，

对弘扬中华民族的汉字文化和书法艺术具有重

大的现实意义和理论意义
，

得到了书法界广大艺术家的赞同和拥护
。

国家语委会某些负责人对

江泽民同志的这一指示虽然在 口头上也曾经表示过拥护
，

但在实际行动上却一直是利用行政

力量强制推行一种风格
、

一种习惯
。

在他们指挥和纵容下
，

全国刮起了一股完全不得民心的横

扫繁体字牌匾�书法艺术的重要组成部分�的歪风
，

无数繁体字牌匾纷纷落地
，

数以百万元计
、

干万元计甚至上亿元计的财产
，

人民的血汗和艺术成果付之东流
。

国家语委会某些负责人宣扬的
“
一语双文

” ，

不过是汉字拉丁化的变种
，

其理论基础是—“
汉字落后论

” 。

众所周知
，

在
“
全盘西化

”
思潮的影响下

，

以
“
汉字落后论

”
为理论基础形成 了汉

字拉丁化运动
。

汉字拉丁化 已经搞了一百年
，

为何至今仍未实现 � 其原因并不是缺乏政治上
、

组织上
、

物质上的力量
。

历史作证
�

在政治上
，

有人反对汉字拉丁化
，

就被打成
“
右派

” ，

送去劳

改
，

或被扣上反对
“
最高指示

” �“
要走世界文字共同的拼音方向

” ， “
反对毛主席的无产阶级革命

路线
，

执行刘少奇的反革命修正主义路线
”
等罪名

，

打翻在地
，

再踏上一只脚 �在组织上
，

有从上

到下的
“
文字改革委员会

” �在物质上耗费了不计其数的大量的物力
、

财力和人力
。 “
汉字拉丁

化
”
所以搞不成

，

归根到底是
“
汉语拼音

”
不具备文字的科学属性

，

不能准确地表达科学性很高

的汉语
，

这是汉字拉丁化搞了一百年遭致失败的最根本原因
。

在邓小平同志建设有中国特色社会主义理论的指引下
，

广大的语言文字工作者遵循党的

实事求是的思想路线
，

坚持实践是检验真理的唯一标准
，

对文字改革的功过进行了实事求是的

评价
。

特别是党中央
、

国务院于 ����年 �月果断地废止了遭到广大人民群众一致唾弃的严重

地践踏了汉字的科学性
、

民族性和艺术性的
“
二简方案

” 。

刘导生同志主持国家语委会工作期

间
，

正确地执行了中央确定的这一重要的政策
，

语言文字工作在各方面均取得了重要的成就
。

�



“
二简方案

”
从 ����年公布到国务院于 ����年国务院明令废止

，

历时 �年
。 “
二简方案

”
造

成了文字应用的空前混乱
，

破坏了汉字几千年发展形成的科学规范
，

是唯心主义横行
，

形而上

学猖撅在文字科学上的最突出的表现
，

是对汉字规范化的最严重的干扰和破坏
。

党中央
、

国务

院废止
“
二简方案

”
是正确的

、

慎重的
，

受到了广大人民群众和文字工作者的一致拥护
。

但是
，

国

家语言文字工作委员会某负责人现在竟然指责中央的决定
，

胡说什么
� “
收回也很草率

” 。

我们

认为这一说法
，

在政治上是 目无中央
，

无组织
、

无纪律 �在理论上是制造混乱
，

企图改变中央正

确的
“
汉字形体在一个时期内保持相对的稳定

”
这一重要的政策

，

为大搞
“
一语双文

”
制造舆论

。

我们认为
，

语言文字工作必须坚决地贯彻执行以江泽民同志为核心的党中央所确定的各

项方针政策
，

国家语委会某些负责人必须端正思想路线
，

认真地检查长期以来我行我素
、

另搞

一套
，

违背党的思想路线
，

违背以江泽民同志为核心的党中央的正确领导的严重错误
，

迅速挽

回带给语言文字工作的严重损失和不良影响
。

我们坚信
，

在以江泽民同志为核心的党中央的领

导下
，

经全国广大正直的语言文字工作者和各族人民共同努力
，

语言文字工作必将取得新的更

大的成绩
。

附

高举语文现代化旗帜
，

继续推动文字改革工作

国家语委 召开全委干部动 员大会

����年 �� 月 � 日
，

国家语委在一楼会议大厅召开了全委干部动员大会
。

国家语委党组书记林炎志同志

首先宣读了 《国家语委党组会议纪要 ���未定稿�
，

并对这个纪要的内容作了详尽的说明和解释
。

国家语委主任

许嘉璐同志在会上发表了重要讲话
。

林炎志同志首先说明这次大会的 目的
，

是根据党组会议纪要的精神
，

动员语委全体工作同志立即行动起

来
，

高举语文现代化的旗帜
，

贯彻落实纪要中提出的四项任务
，

特别是
“
继续整理和简化汉字

”
与

“
完善和发展

汉语拼音
”
两项任务

。

林炎志同志强调说
�

这两项任务的提出
，

根据是非常充足的
，

就是为了三个需要
�

一
、

适应社会主义现代化

建设的需要
�二

、

解放生产力和发展生产力的需要
�三

、

提高全民科学文化素质的需要
。

此外
，

还有一个派生的

需要
，

就是和国际信息化进程接轨
。

这三个需要
，

是这次党组会议纪要总的出发点
，

也是我们工作的
“
上帝

” 。

我们国家的经济文化还处在 比较落后的状态
，

而这种落后
，

有一部分也反映在我们的语言文字上
，

需要我们进

一步完善
、

发展和改革
。

由于现代科学技术的迅速发展
，

要求我们的中小学生承担更大的学习任务
。

因此我们

在作
“
加法

”
的同时

，

也必须作一点儿
“
减法

” ，

这就需要我们在语言文字的改进和改革上下功夫
。

减少一点文

字学习的时间
，

减少一点文字学习的负担
，

就是解放和发展我们的生产力
。

改革开放是历史的大潮流
，
一切争

论
、

困难
、

矛盾
，

都要服从这个历史大潮流
，

并且在这个大潮流中去解决
。

如果我们坐在办公室里
，

忘掉了这个

潮流
，

听不到
“
上帝

”
的声音

，

不能在大潮流的前进中去解决问题
，

那么我们语委这个机关就会灭亡
，

我们就会

被时代所抛弃
。

要正确处理
“
稳定

”
和

“
发展

”
的关系

，

不能因为强调
“
稳定

”
而束缚了改革和发展

。

关于继续整理和简化汉字的问题
，

林炎志同志作了非常充分的说明
。

他重新论证了汉字几千年来发展的

主流就是简化
。

他说
，

纪要中提到我们要走历史的必由之路
，

这个必由之路就指的是汉字简化这个主流
�

我们

应该按照这个主流的方向
，

自觉地去工作
。

有人担心继续简化汉字
，

会不会对现在的汉字规范起到干扰的作

用
。

实际上
，

现在对于汉字规范起到最大
二

�
二

扰作用的是繁体字回潮
，

而不是简化字
。

恰恰相反
，

我们继续整理

和简化汉字
，

可以对过去的汉字简化工作以及今天的规范化管理
，

起到逻辑上的支持作用
。

因此
，

我们应该理

·

�
�


